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DIRETORIA LEGISLATIVA 
SERVIÇO DE ATAS 

LEGISLATURA 2021 A 2024 

APROVADA PELO PLENÁRIO EM 29/3/2023 

Reunião Ordinária do dia 28 de março de 2023 
Presidente: vereador Caio André Pinheiro de Oliveira    

Secretário-Geral: vereador João Carlos dos Santos Mello 

 

No dia vinte e oito de março do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas e quinze 

minutos, realizou-se a sessão ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no 

plenário Adriano Jorge, em sua sede própria, na rua Padre Agostinho Caballero 

Martin, n. 850, São Raimundo, nesta Capital, Estado do Amazonas, presidida pelo 

vereador Caio André Pinheiro de Oliveira, do Partido Social Cristão (PSC); e, 

eventualmente, pelos vereadores Lissandro Breval Santiago, do Avante; e Éverton 

Assis dos Santos, do União Brasil (UB); secretariada pelo vereador João Carlos 

dos Santos Mello, do Republicanos (REP). PRESENTES, ainda, os vereadores 

Daniel Amaral Vasconcelos, do Partido Social Cristão (PSC); Carmem Glória 

Almeida Carratte e Samuel da Costa Monteiro, do Partido Liberal (PL); Cícero 

Custódio da Silva, do Partido dos Trabalhadores (PT); Diego Roberto Afonso e 

Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do União Brasil (UNIÃO); Dione Carvalho dos 

Santos, Ivo Santos da Silva Neto e Joelson Sales Silva, do Patriota; Eduardo 

Assunção Alfaia, João Kennedy de Lima Marques e Rosinaldo Ferreira da Silva, 

do Partido da Mobilização Nacional (PMN); Elissandro Amorim Bessa, Antônio 

Almeida Peixoto Filho, Elan Martins de Alencar e Wallace Fernandes de Oliveira, 

do Solidariedade (SD); François Vieira da Silva Matos, do Partido Verde (PV); 

Francisco Carpegiane Veras de Andrade e Márcio José Maia Tavares, do 

Republicanos; Jaildo de Oliveira Silva, do PCdoB; Marcelo Augusto da Eira 

Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Luís Augusto Mitoso Júnior, do 

Partido Trabalhista Brasileiro (PTB); David Valente Reis, Manoel Eduardo dos 

Santos Assis, Alonso Oliveira de Souza e Marcel Alexandre da Silva, do Avante; 

Raiff Matos Silva Vasconcelos, do Democracia Cristã (DC); Roberto Sabino 

Rodrigues e Rodrigo Guedes Oliveira de Araújo, do Podemos; Robson da Silva 

Teixeira, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Thaysa Lippy Silva 

de Souza e Jander de Melo Lobato, do Progressistas (PP); e Yomara Jesuína Lins 

Rodrigues, do Partido Renovador Trabalhista Brasileiro (PRTB). JUSTIFICADA a 

ausência dos vereadores Allan Campelo da Silva, do PSC; William Robert 

Lauschner, do Cidadania; Gilmar de Oliveira Nascimento, do UB; e Rosivaldo 

Oliveira Cordovil, do PSDB. Havendo quórum regimental e invocando a 

proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a reunião, e na sequência, o 

secretário, vereador João Carlos, leu a Ata da sessão ordinária do dia vinte e sete 

de março do ano em curso. Em seguida, o Presidente passou os trabalhos para o 

GRANDE EXPEDIENTE, destacando a ordem dos blocos e os vereadores inscritos. 

O primeiro orador, vereador Sassá da Construção Civil, defendeu a construção 

ARQUIVO ASSINADO DIGITALMENTE CÓDIGO DE VERIFICAÇÃO : 96EEFF02000F970F . CONSULTE EM https://camaradigital.cmm.am.gov.br/verificador

2023.10000.10304.9.028142 (página 1)



 

Rua Padre Agostinho Caballero Martin, 850 – São Raimundo  
Manaus – AM / CEP: 69027-020 

Tel.: 3303-xxxx 
www.cmm.am.gov.br 

 

de um novo Terminal Rodoviário para atender a população de Manaus, em razão de 

que o atual estava defasado há muitos anos e prejudicava não só o trânsito de 

pessoas no dia a dia, mas também o turismo. Destacou, ainda, a importância de 

uma rodoviária renovada, como porta de entrada e saída dos turistas, e, também, 

para dar dignidade e segurança às pessoas que trabalhavam no local. O orador foi 

aparteado pelos vereadores Elan Alencar, Dione Carvalho, Jaildo Oliveira, 

Lissandro Breval e Kennedy Marques. Retomando a palavra, acolheu os apartes 

e, finalizando, ratificou a sua propositura. Em Questão de Ordem, o vereador 

Wallace Oliveira solicitou um minuto de silêncio, em memória da professora 

aposentada Elisabeth Tenreiro, de setenta e um anos, que foi assassinada dentro da 

sala de aula, em São Paulo, por um adolescente de treze anos. Em Questão de 

Ordem, o vereador Jander Lobato pediu que a deferência fosse estendida ao 

senhor Ney e a filha Ketlen, que morreram eletrocutados por um cabo elétrico de alta 

tensão, no dia anterior, no ramal do Brasileirinho. O Presidente acatou os pleitos, 

lamentando a morte das pessoas citadas. Em Questão de Ordem, o vereador 

Fransuá reforçou o pedido do vereador Wallace Oliveira, salientando a importância 

da existência de psicólogos e assistentes sociais no quadro funcional das unidades 

de ensino. Dando prosseguimento, o Presidente concedeu um minuto de silêncio 

e, após a homenagem, deu continuidade aos trabalhos. O segundo orador, 

vereador Prof. Samuel, manifestou-se a respeito da revitalização de duzentas e 

noventa e quatro escolas restauradas pela atual gestão municipal, que comprovava 

a priorização do prefeito David Almeida à qualidade da educação. Prosseguindo, o 

orador discorreu sobre o empenho da secretaria municipal de Educação, Dulce 

Almeida, para melhorar a colocação do município no Sistema de Avaliação da 

Educação Básica – Saeb e destacou, ainda, a importância do atendimento 

psicológico nas escolas, como medida emergencial do poder público, no sentido de 

que fatos, como o que aconteceu com a professora paulista, não ocorressem mais. 

Por último, defendeu o seu projeto de lei que instituía a educação midiática no 

município de Manaus, que ia ao encontro da necessidade básica do mundo atual, 

colaborando, inclusive, para a prevenção de delitos nos órgãos públicos. O terceiro 

orador, vereador Roberto Sabino, falou sobre os desmandos da concessionária 

Amazonas Energia com os usuários manauaras, citando um episódio de 

constrangimento pelo protesto em cartório que recebeu, por ter atrasado o 

pagamento por alguns dias, manifestando a sua revolta, em nome da população, 

contra a referida empresa. O quarto orador, vereador Mitoso, reportou-se ao 

assassinato da professora em São Paulo, lembrando que a questão da violência no 

âmbito escolar era uma de suas pautas desde o seu primeiro mandato, citando a lei 

contra o bullying escolar e a lei de advertência à agressão contra educadores. Em 

seguida, discorreu sobre a Indicação n. 677/2022, de sua autoria, ao Executivo 

Municipal e ao Governo do Estado, para implementação, em regime de urgência, de 

um plano específico visando definir uma política de segurança para as escolas e 

creches municipais e estaduais, com servidores da Guarda Municipal e das forças 

de segurança do Estado, defendendo a necessidade de ações preventivas, como a 

presença de psicólogos e assistentes sociais para identificar riscos. Pediu, ainda, ao 
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Presidente da Casa, vereador Caio André, celeridade na tramitação do seu projeto 

de emenda à Loman, que tratava sobre a inserção dos citados profissionais nas 

instituições municipais de Manaus no âmbito da educação básica, integrando 

equipes multiprofissionais. (O vereador Lissandro Breval assumiu a presidência 

dos trabalhos). O orador foi aparteado pelos vereadores Kennedy Marques, Raiff 

Matos, Caio André, Jander Lobato, Capitão Carpê e Yomara Lins. Retomando a 

palavra, acolheu os apartes e encerrando o seu discurso, asseverou que todas as 

ferramentas para o êxito do processo educacional eram importantes, porém nada 

substituía a educação familiar. O vereador Caio André reassumiu a Presidência 

dos trabalhos. O quinto orador, vereador Lissandro Breval, também se manifestou 

a respeito do episódio que vitimou fatalmente a professora e feriu outras três, em 

São Paulo, ressaltando que era preciso investir na formação dos jovens além dos 

portões da escola, haja vista, que viviam em um ambiente hostil e violento. O orador 

reforçou a importância da discussão do tema educação multidisciplinar e de 

proposituras que fortalecessem mudanças nesse sentido. O orador foi aparteado 

pelos vereadores Dione Carvalho, Ivo Neto e Yomara Lins. Retomando a 

palavra, acolheu os apartes e concluindo a sua fala, convocou as Secretarias 

Municipais de Educação e de Trabalho, Empreendedorismo e Inovação – Semed e 

Semtepi, para que viabilizassem a entrada da iniciativa privada nas escolas, a fim de 

que os jovens recebessem orientação profissional. O sexto orador, vereador 

Alonso Oliveira, reportou-se ao tema por ele abordado na semana anterior, sobre a 

Previdência Social, que estava com um milhão de segurados dependendo de perícia 

médica, informando que no estado do Amazonas havia, aproximadamente, trinta e 

três mil pedidos ainda não atendidos. O parlamentar falou sobre as dificuldades que 

os segurados enfrentavam para concluir o processo na instância administrativa, 

principalmente em razão da procrastinação para a realização da perícia; e 

asseverou que os três poderes precisavam se irmanar, a fim de que obtivessem uma 

resposta rápida, no que tangia às pericias médicas, sugerindo aos seus pares que 

fizessem uma indicação ao governo federal, para a implantação da perícia 

televisada, no sentido de dar celeridade ao processo. O orador foi aparteado pelos 

vereadores Rodrigo Guedes e Dione Carvalho. Retomando a palavra, acolheu 

os apartes, irmanou-se ao último aparteante na causa das crianças cardiopatas e 

finalizou o seu discurso. O vereador Éverton Assis assumiu a presidência dos 

trabalhos. O sétimo orador, vereador Caio André, anunciou a realização da 

primeira edição da Câmara Cidadã, nos dias trinta e trinta e um do mês em curso, no 

estacionamento do estádio Carlos Zamith, no Coroado, zona Leste da capital, com 

oferta de trinta serviços gratuitos, das oito às dezesseis horas, convidando a 

população e os parlamentares a prestigiarem o evento. O orador falou, em seguida, 

sobre os serviços que seriam oferecidos pelo Governo do Estado, pela Prefeitura de 

Manaus e pela Defensoria Pública do Estado do Amazonas – DPE/AM, de igual 

modo, pelas concessionárias Amazonas Energia e Águas de Manaus, empresas de 

telefonia e iniciativa privada; informando, ainda, que, no dia trinta e um, aconteceria 

a Tribuna Popular, de nove às onze horas, com a participação das lideranças 

comunitárias, do Conselho Tutelar e com o presidente do bairro Coroado, para tratar 
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dos assuntos da municipalidade. Prosseguindo, ressaltou que a Câmara Cidadã iria 

ao encontro dos anseios da população, principalmente das comunidades mais 

carentes da cidade; explicou como funcionariam os cinco gabinetes rotativos, para o 

atendimento dos vereadores aos cidadãos manauaras; e detalhou as ações e os 

serviços que seriam oferecidos pelas empresas, entidades colaboradoras e iniciativa 

privada. Foi aparteado pelos vereadores Mitoso, Daniel Vasconcelos, Kennedy 

Marques, Ivo Neto, Jander Lobato, Diego Afonso, Sassá da Construção Civil, 

Capitão Carpê, Márcio Tavares e Éverton Assis. Retomando a palavra, acolheu 

os apartes e, encerrando o seu discurso, agradeceu aos vereadores que, de forma 

unânime, aprovaram o supracitado projeto, que reaproximaria o parlamento 

municipal da população. O oitavo orador, vereador Dione Carvalho, defendeu a 

importância de sua Indicação n. 3.272/2023 ao Executivo Municipal, para implantar, 

por meio da Semed, ferramenta digital para controle de frequência de alunos nas 

escolas da rede municipal de ensino, a fim de reduzir a evasão escolar, explicando, 

ainda, que seria chamada "Presença Legal” e não só forneceria dados sobre a 

assiduidade do aluno, como também seria um elo de ligação entre pais e escola, 

pais e professores, estreitando as relações e conferindo mais confiabilidade ao 

sistema de ensino. O orador foi aparteado pela vereadora Prof.ª Jacqueline. 

Retomando a palavra, acolheu o aparte, e, concluindo, pontuou que o parlamento 

municipal também estava vulnerável quanto a situações como a que aconteceu com 

a professora assassinada. Constatando o término do horário regimental, o 

Presidente prorrogou a sessão até à finalização dos trabalhos. Em Questão de 

Ordem, o vereador Diego Afonso solicitou a recomposição do quórum. O 

Presidente acatou a solicitação e, constatando o quórum regimental, deu 

continuidade aos trabalhos. O nono orador, vereador Rodrigo Guedes, discorreu 

sobre a denúncia formalizada à Defensoria Pública do Estado do Amazonas – 

DRE/AM, direcionada ao Núcleo de Direitos Difusos e Coletivos, contra a cobrança 

do Imposto Territorial e Predial Urbano – IPTU 2023 na cidade de Manaus, 

ressaltando que, no dia anterior, o defensor público Carlos Almeida ingressou com 

ação civil pública na Justiça, pedindo a suspensão da cobrança. O parlamentar 

pontuou que apesar de ter negado inicialmente, inclusive, quando o secretário 

municipal de Finanças, Clécio Freire, esteve na Casa, a Prefeitura de Manaus 

reconheceu que reajustou os valores e por meio da Portaria n.  004/2023, publicada 

no dia vinte de março do corrente ano e assinada pelo subsecretário da Semef 

Armínio Adolfo de Pontes e Souza, admitiu os erros no recadastramento. 

Prosseguindo, comentou a respeito da descrença da população em relação à 

revisão dos valores e pediu, novamente, ao Executivo Municipal – aproveitando a 

presença do secretário municipal de Articulação Política Walfran Torres – para que 

houvesse mais uma prorrogação no pagamento, a fim de que os cidadãos 

pudessem fazer as impugnações em tempo hábil, já que existia uma certa 

burocracia no processo; e, posteriormente, fosse realizada a revisão do valor; 

sugerindo, ainda, a execução de uma campanha emergencial para explicar os 

procedimentos. O orador foi aparteado pelos vereadores Capitão Carpê e Bessa. 

Retomando a palavra, acolheu os apartes, apresentou a sugestão para a cobrança 
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com o valor do ano anterior, acrescido do reajuste da Unidade Fiscal do Município – 

UFM, para que nenhum cidadão pagasse nada além do que fosse justo; e reforçou o 

pedido ao chefe do Executivo Municipal para a prorrogação do prazo e inversão do 

procedimento, possibilitando que o cidadão contestasse e, se reconhecido o 

eventual acréscimo de área construída, fosse cobrada a diferença. Por fim, pediu 

aos seus pares que endossassem o seu pedido. Nada mais havendo a tratar, 

o Presidente encerrou a sessão às doze horas e vinte sete minutos. E, para que 

conste, eu, ............................................... (Jacqueline Pinheiro de Lima), lavrei a 

presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento 

Interno da Câmara Municipal de Manaus. 

 

  

 
 

Caio André Pinheiro de Oliveira 
Presidente 

 

 

Yomara Jesuína Lins Rodrigues  
Primeira Vice-Presidente 

 

João Carlos dos Santos Mello 

Secretário-Geral 
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Segundo Secretário 
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Corregedor Geral 
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Terceiro Secretário 
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Francisco Carpegiane Veras de Andrade 

Ouvidor-Geral 
 

 
Ana Maria Rocha Veiga 

Chefe do Serviço de Atas 
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PODER LEGISLATIVO

ASSINATURAS DIGITAIS
YOMARA JESUINA LINS RODRIGUES - 320.732.672-20 EM 17/04/2023 08:28:54
JACQUELINE PINHEIRO DE LIMA - 201.310.202-00 EM 14/04/2023 11:37:18
CARMEM GLORIA ALMEIDA CARRATTE - 115.263.602-25 EM 14/04/2023 11:11:38
IVO SANTOS DA SILVA NETO - 516.531.682-34 EM 14/04/2023 10:38:36
JOAO CARLOS DOS SANTOS MELLO - 074.890.987-77 EM 14/04/2023 10:21:05
FRANCISCO CARPEGIANE VERAS DE ANDRADE - 715.424.852-15 EM 14/04/2023 09:27:02
EVERTON ASSIS DOS SANTOS - 445.757.002-82 EM 14/04/2023 08:51:30
LISSANDRO BREVAL SANTIAGO - 510.050.422-68 EM 14/04/2023 08:05:39
CAIO ANDRE PINHEIRO DE OLIVEIRA - 641.056.792-87 EM 13/04/2023 15:39:07
ANA MARIA DOS SANTOS ROCHA - 634.586.752-72 EM 13/04/2023 13:12:14
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